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Às 10h20min (dez horas e vinte minutos) do dia 07 (sete) do mês de fevereiro do ano dois mil e vinte 

e três (2023), terça-feira, no Edifício Guilherme Palmeira, Plenário “Divaldo Suruagy”, sob a 

Presidência do Excelentíssimo Senhor Conselheiro Fernando Ribeiro Toledo, e presentes os 

Excelentíssimos Senhores Conselheiros Otávio Lessa de Geraldo Santos, Rosa Maria Ribeiro de 

Albuquerque, Maria Cleide Costa Beserra, Anselmo Roberto de Almeida Brito, Rodrigo Siqueira 

Cavalcante e Renata Pereira Pires Calheiros; além dos Excelentíssimos Senhores Conselheiros 

Substitutos Sérgio Ricardo Maciel, Ana Raquel Ribeiro Sampaio Calheiros e Alberto Pires Alves de 

Abreu, bem como o Senhor Diretor-Geral do Tribunal de Contas no Estado de Alagoas, Daniel 

Raymundo de Mendonça Bernardes, e a Excelentíssima Senhora representante do Ministério Público 

de Contas, Procuradora Stella de Barros Lima Méro Cavalcante, reuniu-se o Egrégio Colegiado do 

Tribunal de Contas do Estado de Alagoas em sessão ordinária realizada nos termos do que dispõe o 

Regimento desta Corte. Antes da ordem do dia, a Presidência saudou os Senhores Conselheiros, 

especialmente à novel Conselheira Renata Pereira Pires, dando-lhes boas-vindas. Havendo quórum, 

presente a digna representante do Ministério Público de Contas e, sob as bênçãos de Deus, declarou 

aberta esta sessão, solicitando a leitura da ata da sessão anterior, que foi aprovada. Em seguida, Vossa 

Excelência, o Senhor Presidente ponderou acerca da nova LOTCE, que traz algumas mudanças no 

modelo de distribuição dos processos, bem como da necessidade de edição de novo Regimento 

Interno em acordo com as diretrizes da nova LOTCE, que se encontra em andamento. Informa que, 

quanto à distribuição dos processos, fora editado um ato, ad referendum, haja vista o recesso 

regimental e a urgência em dar início a distribuição dos processos em tempo hábil. Nesse momento, 

solicita seja referendado o mencionado ato, inquirindo acerca de eventual posição contrária à sua 

aprovação. Solicitando a palavra, o Conselheiro Otávio Lessa de Geraldo Santos, ratifica a 

importância do ato, dada a necessidade de distribuição dos processos para o início dos trabalhos da 

Corte, bem como do prazo pertinente à elaboração do Regimento Interno, manifestando-se, por fim, 

favorável à confirmação do ato. Não havendo quaisquer outras manifestações, o Excelentíssimo 

Senhor Presidente pronunciou-se pela aceitação do ato por unanimidade. Em seguida, a Presidência 

anunciou o sorteio a ser realizado, solicitando o apoio do Ministério Público, antes, porém, 

concedendo a palavra a quem quisesse fazer uso desta. A Excelentíssima Senhora Procuradora Stella 



de Barros Lima Méro Cavalcante saudou a todos os presentes, desejando boas-vindas à novel 

Conselheira, bem como fazendo votos de sucesso ao novo exercício e ressaltando a mudança na 

sistemática da Corte quanto à distribuição aleatória dos processos, adequada à nova LOTCE. Neste 

momento, o Conselheiro Substituto Sérgio Ricardo Maciel solicita à inserção do Conselheiro 

Substituto Alberto Pires Alves de Abreu à mesa, o que fora providenciado, sentando-se este ao lado 

do Diretor-Geral. Com a palavra, o Excelentíssimo Senhor Presidente ratifica as palavras da douta 

Procuradora quanto à vinculação das contas de governo exclusivamente à Conselheiros titulares, de 

acordo com a nova LOTCE, motivo pelo qual a realização do sorteio para redistribuição de processos 

e formação de novos grupos. Nesse passo, solicita a Diretoria de Tecnologia e Informática que faça a 

apresentação do sistema pelo qual será realizado o sorteio, respeitando a aleatoriedade e 

proporcionalidade impostas pela LOTCE. Saudando a todos os presentes, o Diretor de TI, Senhor 

Luís Augusto Santos Lúcio de Melo, apresenta a metodologia utilizada no sistema, fazendo 

demonstrações afim de confirmar a transparência do processo. Inicialmente, fora realizado o sorteio 

para o exercício de 2023, cujos grupos foram nomeados por letras, de A a F, sendo ressaltado que 

cada Conselheiro ficará com 17 (dezessete) municípios, porém algum ficará com 18, em razão das 

contas do Estado de Alagoas. Não havendo questionamentos acerca do processo, foi solicitado à douta 

Procuradora conferir a lisura dos papéis do sorteio. Ato contínuo, os Conselheiros passaram a puxar 

os papéis, conferindo os grupos para os quais foram sorteados, sendo o seguinte: Conselheiro Otávio 

Lessa, grupo C; Conselheira Rosa Albuquerque, grupo A; Conselheira Maria Cleide, grupo F; 

Conselheiro Anselmo Brito, grupo D; Conselheiro Rodrigo, grupo B; Conselheira Renata Calheiros, 

grupo E. A Conselheira Rosa Maria Ribeiro de Albuquerque informa haver impedimento para sua 

relatoria em um dos municípios presentes no grupo sorteado, a saber, o município de Maravilha. Após 

breve discussão, decidiu-se pela realização de novo sorteio apenas quanto ao município impedido, 

que deverá ser permutado pelo primeiro município do grupo sorteado. Realizado o sorteio pelo 

Parquet, fora realizada a troca pelo município de Teotônio Vilela, sendo este o primeiro da lista do 

grupo D. A Presidência indagou acerca de outros impedimentos porventura existentes. Ante ao 

silêncio, deu-se prosseguimento ao sorteio, desta vez pela redistribuição dos processos dos exercícios 

de 2013 à 2022. O Diretor de TI fez uma nova demonstração, explanando o encerramento dos antigos 

9 grupos existentes, cujos processos passaram a ser redistribuídos em 6 grupos. Nesse momento, 

percebeu-se que novamente o município de Maravilha ficou sob a relatoria da Conselheira Rosa 

Albuquerque, entretanto, uma vez que esta declarou não haver impedimento quanto à gestão do biênio 

2013/2014, não houve mudanças. Durante o sorteio foram levantados questionamentos pelos 

Conselheiros Rosa Albuquerque e Anselmo Brito acerca da redistribuição e quantidades de 

municípios, que foram sanados pelo Diretor de TI, bem como pela Presidência. Realizados os sorteios 

por biênios, inicialmente 2013/2014 (G1: Cons. Renata, G2: Cons. Anselmo, G3: Cons. Rodrigo, G4: 



Consa. Maria Cleide, G5: Cons. Otávio e G6: Consa. Rosa); depois 2015/2016 (G2: Consa. Renata, 

G3: Cons. Otávio, G4: Cons. Anselmo, G7: Consa. Rosa, G8: Consa. Maria Cleide e G9: Cons. 

Rodrigo); 2017/2018 (G1: Cons. Anselmo, G2: Cons. Otávio, G3: Consa. Maria Cleide, G6: Consa. 

Rosa, G7: Cons. Rodrigo e G9: Consa. Renata); 2019/2020 (G1: Consa. Rosa, G2: Cons. Rodrigo, 

G3: Cons. Anselmo, G5: Consa. Maria Cleide, G6: Cons. Otávio e G7: Consa. Renata); e 2021/2022 

(G1: Cons. Anselmo, G2: Consa. Rosa, G4: Consa. Renata, G6: Consa. Maria Cleide, G8: Cons. 

Otávio e G9: Cons. Rodrigo), neste último, todavia, houve permuta entre o grupo I e o grupo IV, em 

razão do impedimento averbado pela Conselheira Renata Calheiros, passando o município de Murici 

para o grupo IV e o município de Ibateguara para o grupo I. O Diretor de TI informou que serão 

arquivados os documentos com o sorteio original, bem como será gerado novo documento com as 

alterações feitas após as declarações de impedimento. Em seguida, o Excelentíssimo Senhor 

Presidente esclarece que o sorteio para distribuição das secretarias de governo será realizado em 

momento oportuno, tão logo seja realizado a atualização dos dados necessários pela DTI. Nesse 

ínterim, o Diretor de TI informa que fora feito um mapeamento das secretarias, entretanto resta 

pendente uma homologação pelas áreas afins necessária a integridade do sorteio. Por fim, o Diretor 

de TI conclui agradecendo pela oportunidade.   Concluindo a primeira etapa, a Presidência agradeceu 

a DTI, dando seguimento a ordem do dia. Nesse momento, o Conselheiro Anselmo Brito solicita a 

palavra, que lhe é concedida, indagando acerca da quantidade de municípios que ficaram sob sua 

relatoria no sorteio referente ao exercício de 2023. A douta representante do Ministério Público de 

Contas, esclarece que tal excedente se dá pela presenta das contas do governo do Estado, de modo 

que um grupo ficaria com um número a mais. O Conselheiro Anselmo Brito registra que, ao seu ver, 

o grupo a ficar com um ítem mais deveria ser aquele no qual está inserido o governo do Estado, ao 

tempo em que agradece a palavra. Ato contínuo, a Conselheira Substituta Ana Raquel solicita a 

palavra, registrando que o ato que previu a realização dos sorteios determina que os Conselheiros 

Substitutos encaminhem os processos redistribuídos no prazo de 10 (dez) dias, entretanto, informa 

que nesse prazo serão direcionados poucos processos, uma vez que a maioria não se encontra em 

gabinete. A douta Procuradora esclarece que o encaminhamento referido no ato se trata apenas dos 

processos físicos, uma vez que os processos virtuais serão redistribuídos automaticamente pelo 

sistema. Dando prosseguimento a sessão, o Excelentíssimo Senhor Presidente passa à ordem do dia, 

concedendo a palavra aos senhores Conselheiros para relatar. Não havendo pauta para o dia, a 

Conselheira Renata Calheiros solicita a palavra, que lhe foi concedida. Nesse passo, a novel 

Conselheira inicia sua fala de apresentação, fazendo um inventário de seu trabalho no serviço público 

como gestora de programas sociais e conhecimento de causa acerca das necessidades do povo 

alagoano. Continua sua fala fazendo votos de cumprir seu papel com integridade visando o bem da 

sociedade como um todo. Em seguida, todos os Conselheiros presentes, bem como a represente do 



Ministério Público de Contas, proferiram palavras de apreço e acolhimento a novel Conselheira, 

ressaltando a importância de sua contribuição com o interesse público através de sua experiência 

como gestora. Por sua vez, o Excelentíssimo Senhor Presidente reafirma as palavras de seus pares, 

ressaltando, ainda, a significativa presença feminina na composição desta Corte. Ao final, não 

havendo relatoria ou quem queira fazer uso da palavra, dá por encerrada a sessão, convocando a todos 

para a próxima, em horário regimental, do que para constar eu, Marcia Jaqueline Buarque Antunes 

de Albuquerque, redigi a presente ata, que depois de lida e aprovada será assinada pelos Senhores 

Conselheiros presentes, pelo Diretor Geral e pelo Douto Procurador do Ministério Público de Conta 


